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◆責任編輯：簡 旼文 匯 要 聞

據特區政府消息，行政長官李家超今日會主持「你好，香

港！」啟動禮，為一連串向全世界說好香港故事、推廣香港

商機、文化景點和旅客體驗的活動揭開序幕。他昨日在香港

中華總商會癸卯年新春團拜上致辭表示，隨着跨境人流恢

復，香港與內地和國際間的合作將會日益頻繁。他將於本周

六率團前往中東地區展開今年首次外訪，全力開拓香港和中

東的發展空間，協助香港業界把握經濟復甦的機遇，讓香港

的專業服務在中東和更多「一帶一路」國家發揮出來，開創

更多互惠共贏的新篇章。

「你好，香港！」今宣布連串推廣活動
宣傳商機文旅體驗活動 李家超：要把握經濟復甦機遇

◆香港文匯報記者 康敬

香港文匯報訊（記者 郭
倩）社會近日熱烈討論政府
應否設立獨立委員會檢討新
冠疫情應對的議題，政府專
家顧問、香港大學醫學院院
長劉澤星昨日表示，同意香
港應對新冠疫情防控措施進
行檢討。政府專家顧問孔繁
毅認為，檢討過去3年的抗疫
工作，有助在應對下一次疫
情時做得更好。
劉澤星昨日在港大記者會

上表示，認同要總結抗疫經
驗，「我覺得整體檢討，對
老人家照顧關顧，對我們醫
療體系如何應對疫情，譬如
基層醫療如何發展更好，我覺得是需要
的，檢討可告訴我們。我相信檢討一定
是一班人去做，應該會這樣做。」

不過，對檢討的形式及
模式，他表示有待研究，
「社會上每一個人都有參
與到疫情的對抗中，哪一
部分是最獨立的？是需要
思考的問題，要給時間慢
慢去做。」
被問及核酸檢測仍然有

必要維持，因為新冠病毒
變種較多，單單僅靠快測
不能查出病毒變種情況，
無法監測新冠病毒的變
化，「快測不能告訴我們
病毒是否出現變種，而測
核酸則可以告訴我們病毒
有無變化。最重要的數

字，是有多少人因這個病後要住院、需
要有嚴重併發症要照顧，以及死亡率，
這些數字仍然監察中。」

香港文匯報訊（記者 文禮願）新冠
確診者本周一起無須強制隔離，但香港
文匯報連日來踢爆私家醫生拒絕醫治新
冠患者，亦有個別食肆將他們拒諸門
外。平機會主席朱敏健昨日接受傳媒訪
問時表示，如果相關處所沒有合理解釋
而拒絕醫治或招待確診者，可能違反
《殘疾歧視條例》，「若你（食肆、診
所等）拒絕提供服務，就會對他（確診
者）構成較差的待遇，所以在條例中會
構成歧視。如果要令這些較差的待遇不
成為歧視行為，就必須要有合理解
釋。」立法會議員楊永杰日內將去信醫
務衞生局，要求政府關注醫生濫收費用
問題。
香港文匯報發現，有部分私家診所以

無新冠口服藥為由，拒絕醫治新冠患
者，朱敏健認為有關解釋未必成立，
「因為有醫學意見指，如果新冠確診者症狀輕微，未必需
要特別的新冠藥物，可以當作感冒或上呼吸道疾病應對，
（普通）治療方式都有效。」不過，他指出，構成歧視的
標準難以「一刀切」，需視乎診所服務範疇、餐廳環境等
各種因素，若被起訴會綜合判斷。
他建議食肆以疫情前處理方式，一視同仁接待顧客：
「你進入食肆時，接待的職員很難判斷你是否感染新冠病
毒，因此應該恢復到新冠疫情前處理方式，應該根據這個
大原則，用自己日常的做法，判斷如何對待顧客。」
平機會表示，自2021年4月至去年9月，一共收到約
360宗與疫情相關的查詢及投訴，迄今未有收到被拒絕服
務的新冠患者求助。現時確診者不會獲發隔離令，僱員
須取得醫生紙才可請病假。平機會估計，日後可能會接
到更多相關求助個案，建議僱主及僱員互諒互讓處理爭
議。
楊永杰批評，有個別診所向新冠患者收取高昂診金的做
法並不恰當，強調香港正逐步復常，新冠病毒也被定性為與
上呼吸道無異的疾病，醫生在診治時應視之為傷風、感冒，
不應抬價。他日內將去信醫務衞生局要求跟進，「政府可以
考慮取消有關醫生可向衞生署及醫管局分配到新冠口服藥物
的資格，以收阻嚇作用。」

楊永杰促關注部分醫生濫收費
全港現時有634名私家醫生已在醫健通登記，可由衞生
署及醫管局分配到新冠口服藥，他指出，除了關注醫生濫
收費用問題，亦收到有市民表示難以知悉哪些醫生獲分配
到新冠口服藥，促請特區政府加強宣傳。
針對有食肆拒絕讓確診者入內堂食，楊永杰認為政府已
取消「疫苗通行證」規例，任何人都可以進入餐廳食肆、
戲院等，不應將染疫者拒諸門外，「政府有責任多加解
說，以釋除食肆的疑慮。」

林哲玄籲感冒和新冠患者診金看齊
立法會醫療衞生界議員林哲玄表示，部分診所存在拒絕
診治新冠患者的情況，或因這些醫生並沒有向政府領取新
冠口服藥物，或有關藥物剛好用完有關，故診所醫護有必
要向病人解釋清楚，避免產生誤會，予人見死不救的錯
覺。
對有部分醫生被指對新冠患者收取較貴診金，林哲玄認
為，部分診所可能在診治染疫者後進行大清洗消毒。他明
白這些診所由於做多了工夫，因此收取較貴診金作補償，
但呼籲醫生應一視同仁，對傷風感冒或新冠患者均應收取
同一診金。

香 港 文 匯
報訊（記者
黃書蘭）民政
及青年事務局
局長麥美娟昨
日與海南訪問
團會面。她表
示，隨着香港
與內地逐步復
常通關，局方
會有序重啟兩
地的青年交流
和實習計劃，
並積極探討與
海南共同推展
內地專題實習計劃，為港青提供具特色
和深度的實習機會。
麥美娟昨日與海南訪問團會面，就

進一步推動瓊港兩地青年交流合作交
換意見。她歡迎由海南省委常委、統
戰部部長苗延紅率領的訪問團訪港。
香港與海南省在不同範疇上一直緊密
合作，互利共贏。當地在各方面發展
迅速，例如旅遊業和環保等方面，為
本港學生提供良好的交流和學習機
會。
「民青局一直致力推動香港青年到內

地交流實習，促進他們認識和了解國
情。隨着香港與內地恢復通關，我們會
有序重啟兩地的青年交流和實習計劃，
包括『青年內地實習資助計劃』及『青
年內地交流資助計劃』下的交流及實習
活動。我們亦積極探討與海南方面共同
推展『內地專題實習計劃』，為香港青
年提供具特色及深度的實習機會。」麥
美娟表示，特區政府樂意與海南探討共
同推動香港青年發展的建議。
民青局副局長梁宏正和青年專員劉家

麒亦出席了是次會面。
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香港文匯報訊（記者 文森）新冠確診者隔離令撤銷
後，感不適的患者，除可到醫管局70多間普通科門診
外，600多名私家醫生亦可處方新冠口服藥，惟香港文匯
報早前向多間私家診所查詢，發現有部分私家醫生拒絕收
治新冠確診患者，有診所雖提供診症服務，惟收取更貴診
金。病人政策連線主席、醫委會委員林志釉昨日接受電台
訪問時表示，若有患者遇到不當情況向醫委會投訴，醫委
會會介入調查，將要求涉事醫生解釋，如果解釋不理想，
可能要接受懲處。
林志釉指出，如果有私家醫生拒絕為新冠患者提供診症
服務，或者收取較高昂的診症費，是非常不理想和不恰當
的，但他暫時未接獲相關投訴，又建議病人若遇到有關情

況，可向醫委會投訴。

如涉事醫生解釋不理想 或須懲處
不過，他坦言，有醫生在診所張貼告示列明，不為發燒
或喉嚨痛的病人診症，但沒有列明不為新冠病人服務的字
眼是灰色地帶，但強調確保患嚴重呼吸道疾病或傳染病患
者獲適切治療，是醫生應有專業操守。若有患者遇到不當
情況向醫委會投訴，醫委會會介入調查，將要求涉事醫生
解釋，如果解釋不理想，可能要接受懲處。
林志釉指出，每名醫生受訓後，都有能力和知識處理新
冠和傷風感冒等上呼吸道感染的病人，因此醫生指診所沒
有適當設備，未必是可接受的理由。

若有患者投訴 醫委會將介入調查

專家：檢討抗疫形式模式待研

◆劉澤星
香港文匯報記者

郭倩攝

民青局晤瓊訪問團：重啟兩地青年交流

◆民政及青年事務局局長與海南訪問團會面。

◆中華總商會癸卯年新春團拜，賓主合照。 香港文匯報記者萬霜靈 攝

◆李家超今日主持「你好，香港！」啟動禮，為一連串向全世界說好香港
故事、推廣香港商機、文化景點和旅客體驗的活動揭開序幕。圖為香港近日
不少市民外出活動，市道熱鬧。 資料圖片

◆不少病人到診所求醫。 資料圖片

李家超今日會主持「你好，香港！」啟動禮。在啟動禮後，財政司司
長陳茂波將主持記者會，和相關局長，聯同旅發局總幹事程鼎一和

機管局行政總裁林天福，介紹全世界說好香港故事、推廣香港商機、文
化景點和旅客體驗的宣傳策略、推廣活動和措施。立法會主席梁君彥、
香港旅遊發展局主席彭耀佳、香港貿易發展局主席林建岳和香港機場管
理局主席蘇澤光亦會出席。
李家超昨日在中總癸卯年新春團拜上致辭表示，新一年送虎迎兔，

香港也迎來了新篇章。他感謝中央政府的大力支持，香港與內地由
1月8日開始逐步、有序、全面通關。「很多分隔兩地的家庭和親友能
再次團聚，歡度春節，我看到這些溫馨場面都感到十分感動。通關同
時方便工商界及不同人士更輕鬆地處理在香港和內地的不同業務，與
生意夥伴洽談多年合作的大計，甚至只是共聚聯誼，都可以搭一程高
鐵就做到。」
他指出，旅遊、零售和飲食等行業固然率先受惠於暢旺的消費氣氛，
而香港整體經濟動力亦明顯加強起來，大大有利於各行業的生產力及復
甦，而大型商貿展覽、會議、體育盛事、不同賽事等其他國際級的大型
活動都會陸續回到香港舉行，充分展現香港作為亞洲盛事之都的角色。
特區政府團隊會積極到香港以外訪問，同工商界一起向外宣揚香港的營
商優勢，說好香港故事。

開創更多互惠共贏新篇章
他將於本周六（4日）率團啟程赴沙特阿拉伯和阿聯酋（阿拉伯聯
合酋長國），展開今年首次外訪，「中東地區是國家『一帶一路』倡
議的重要節點，發展蓬勃，潛力無限。我會全力開拓香港和中東的發
展空間，協助香港業界把握經濟復甦的機遇，亦希望幫助中東企業更
認識香港『背靠祖國、聯通世界』的獨特優勢，讓香港的專業服務在
中東和更多『一帶一路』國家發揮出來，開創更多互惠共贏的新篇
章。
李家超說，經歷了3年的疫情的挑戰，香港在兔年迎來全面與內地和國

際通關的良好開局。「我深信香港的未來風光錦繡，新一年的香港必定
會『兔』氣揚眉。」
中總新春團拜的主禮嘉賓還包括外交部駐港特派員劉光源，中聯辦副

主任尹宗華，特區政府政務司司長陳國基、律政司司長林定國，立法會
主席梁君彥，行政會議召集人葉劉淑儀等。


